

Zeitschrift:	Bulletin de l'Association Pro Aventico
Herausgeber:	Association Pro Aventico (Avenches)
Band:	33 (1991)
Artikel:	La nécropole gallo-romaine du Marais à Faoug (VD) : fouilles 1989-1991
Autor:	Castella, Daniel / Amrein, Heidi / Duvauchelle, Anika
Kapitel:	1: Introduction : déroulement des travaux
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-245035

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA NÉCROPOLE GALLO-ROMAINE DU MARAIS À FAOUG (VD) FOUILLES 1989 - 1991

1. Introduction: déroulement des travaux

Jusqu'alors inconnue, la nécropole gallo-romaine du *Marais* a été repérée en novembre 1989 dans une tranchée exploratoire effectuée par S. Doiteau sur le tracé de l'autoroute R.N.1 (km 133.890). A cette occasion, la tombe 1 a été découverte et rapidement fouillée par notre équipe avant le comblement du sondage¹. Une intervention de sauvetage en open area a alors été programmée en 1990, dans le but de vérifier la présence d'autres sépultures au voisinage de la première et de fouiller toutes les structures directement menacées par les futurs travaux, à l'intérieur de l'emprise du chantier. Une surface d'environ 650 m² a été ouverte à la pelle mécanique jusqu'au sommet du terrain naturel². Les onze sépultures mises au jour (tombes 2-12) ont ensuite été fouillées individuellement par décapages successifs de 3 à 5 cm. Ces opérations, menées par Anna et Krzystof Mazur, Anna Migal et Paulo Rodrigues, se sont déroulées au mois de juillet 1990 et ont duré quatre semaines. Enfin, quelques semaines avant le début des terrassements, en mars 1991, le décapage a été étendu à nouveau, de part et d'autre de l'aire fouillée en 1990, sur une surface de 875 m². A cette occasion, quatre nouvelles sépultures (tombes 13-16) ont été découvertes et fouillées par Heidi Amrein, Jean-Daniel Demarez et Chantal Martin. La restauration et le dessin du matériel céramique ont été pris en charge par Bernadette Rey-Bellet, avec l'aide de Jean-Daniel Demarez, de Kathrin Glauser-Jordi, d'Isabelle Mamboury et de l'auteur. Le mobilier métallique a été restauré par Verena Fischbacher du Musée romain d'Avenches et dessiné par Brigitte Gubler. Les études du verre, du bronze et du fer (à l'exception des dix fibules examinées par Véronique Rey-

¹ Un bref rapport sur cette intervention a paru dans la chronique archéologique de l'année 1989: ASSPA 73, 1990, p. 207-208.

² Voir ASSPA 74, 1991, p. 258 et fig. 16, p. 259.

Vodoz) ont été confiées respectivement à Chantal Martin (étude et dessin), Heidi Amrein et Anika Duvauchelle. La détermination des trois monnaies a été effectuée par Franz E. König; Marcello Porro (Turin) a assumé l'analyse anthropologique des ossements incinérés. Enfin, Claude Olive (F.N.S.R.S.; Muséum d'Histoire Naturelle de Genève) a accepté de prendre en charge l'étude des restes fauniques.

Le matériel est déposé au Musée romain d'Avenches, sous les numéros d'ensembles FM89/7760, FM90/7777-7779, FM90/7782-7792 et FM91/7886-7890.

2. Situation de la nécropole CN 1165 (573'280/194'700)

La nécropole du *Marais* (fig. 1 : 3) est située dans la commune vaudoise de Faoug (district d'Avenches), au sud-est du village, à quelques dizaines de mètres de la frontière bernoise (enclave de Clavaleyres), dans un secteur de campagne vallonnée à un kilomètre à vol d'oiseau du lac de Morat. Le cimetière a été implanté à un peu moins de deux cents mètres au sud-est de la voie romaine dite de *l'Est*. Cette chaussée, très probablement aménagée à l'époque flavienne³ (fig. 1 : 1), franchit l'enceinte à la porte de *l'Est* et se dirige en droite ligne vers le nord-est, franchit le Chandon et remonte entre les collines du Bois de Rosset (fig. 1 : 4) et du Bois de Mottex (fig. 1 : 5), pour redescendre ensuite dans l'ancien marais de Clavaleyres (fig. 1 : 2), aujourd'hui asséché, qu'elle tra-

³ Voir D. Castella et L. Flutsch, Sanctuaires et monuments funéraires à Avenches - En Chaplix VD, AS 13.1, 1990, p. 27 et note 56. La route romaine, au cœur du marais, est déjà signalée en 1963, conjointement avec la découverte d'une monnaie de Lucius Verus: ASSPA 50, 1963, p. 81. Les fouilles récentes effectuées devant la porte de *l'Est* (1991) ont permis d'établir que la construction de l'enceinte avait précédé l'aménagement de la voie. Voir *infra*, chronique archéologique, p. 136-138.